

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras. Aparece semanalmente

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número sualto, 10 cts. Fuera: trimestre 1'25 ptas.  
30 id. Extranjero: id., 1'50 id.  
Paquete de 30 ejemplares 1'25 pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Plaza 1.º de Mayo, núm. 2

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## Del ambiente social

## Momentos decisivos

Los trastornos producidos en el mundo como consecuencia de la crisis europea, han despertado en los trabajadores el instinto de generación como clase y se apresuradamente a la conquista de reivindicaciones.

Al verlos, que pueblos donde sus obreros eran abiertamente hostiles a la organización y que cuando al fin de nosotros conseguía reunirlos para propagar nuestras doctrinas, bien se nos escuchaba con respeto, eran acogidas con una frialdad plena las ideas regeneradoras expresadas; pero hoy ha cambiado por completo la decoración: porque aun aquellos trabajadores más reacios, que consideraban una utopía el que por medio de la organización pudiese remontarse a un estado en el que se considera y respeta como elemento necesario e imprescindible para la vida humana, forman ya verdaderos núcleos organizados, desde la solitaria aldea, que piden el rendimiento de cuentas a sus desenfreados explotadores.

Ejemplo terminante de cuanto de nosotros, nos lo ofrece esa vastísima región andaluza, reconcentración de poderío absorbente encarnado en el más funesto caciquismo, donde el clavo del terreno era considerado como un pingajo utilizable solamente

## Grandioso Mitin

¡Campesinos!

Le dará hoy domingo a las cinco y media de la tarde, en la partida de la Baya Baja (Casino) la Juventud Socialista, de propaganda de nuestros ideales.

En este mitin se les hablará a los campesinos de la jornada legal de ocho horas.

¡Campesinos, no faltéis!

## EL COMITE DE JUVENTUD

para la explotación y hoy ya forman legiones organizadas con espíritu renovador que imponen condiciones a aquellos señores feudales, que están a punto de capitular ante la avalancha demoledora de los productores que ya les exigen lo que les pertenece como hombres.

Todo este avance del proletariado nos coloca a los obreros de Eliche, y muy particularmente a los costureros y alpargateras, a pensar muy seriamente en nuestra situación, desastrosa en todos los conceptos: estamos, pues, en unas condiciones inferiores a los demás trabajadores de la localidad en lo referente a jornada y al salario que se gana, que es lo más transcendental para nosotros, porque hoy sin un jornal crecido es imposible la vida y el nuestro es reducido y miserable; así, pues, los momentos son supremos y hay que aprovecharlos.

Hoy está reunida la Asamblea na-

cional en Castellón; de allí tiene que salir una idea para ponerla en práctica, cuya finalidad sea remontarnos a un más alto nivel económico que nos permita ensanchar nuestro estado material y para ello hay necesidad de preparar nuestro ánimo para la lucha, caso de que la clase patronal no acceda a las peticiones generales que todos los de nuestro oficio harán un día determinado en toda España.

Aprovechemos los momentos que son preciosos y templemos nuestro espíritu de luchadores para la futura contienda, pues sería un baldón para nuestra clase, el que ahora que legalmente se va a implantar la jornada de ocho horas, nosotros, los costureros y alpargateras, no consiguiéramos introducir en nuestro oficio la jornada máxima y el jornal mínimo.

¡Animo y vivir prevenidos para salir airoso en la nueva etapa de conquista que se avecina!

## Juventud Socialista

## Prestigioso ingreso

Ha ingresado en nuestra Juventud el culto estudiante de Derecho, Salvador Ramos Folqués.

De nuestro nuevo compañero diremos lo que aplicamos a sus discípulos Ganga y Fenoll, que nosotros admiramos a estos jóvenes que sólo por amor a nuestro ideal y sentimientos de justicia, vienen a cooperar con nosotros en busca del bienestar social.

## Intolerable

**Cañizares es detenido y conducido al gobierno civil de la provincia.**

El día y ocho y a las dos de su mañana, cuando la tranquilidad reinaba en los hogares humildes, fué sorprendido por una patada de la guardia civil y conducido a Alicante, nuestro compañero Antonio Cañizares. ¿Motivos de su detención?... Hasta la fecha, no hemos podido explicárnoslo.

De las palabras de la primera autoridad de la provincia, se desprenden las inverosimilitudes en las denuncias objeto de la detención pues vengan de quienes fueren se le tilda de feroz agitador de masas, de furibundo anarquista y no se cuantas cosas más, impropias de seres como Cañizares, que fia la redención de la humana especie, por la fuerza gradual de sus cerebros.

Horroriza ver la forma de aplicar las leyes, cuando se trata del elemento obrero, hasta tal extremo que de continuar, nos veremos obligados por instinto de conservación a hacernos las siguientes preguntas: ¿Está garantizada la libre expresión del pensamiento?... ¿Hay derecho a propagar el bien de la clase trabajadora?... ¿Hay por ventura alguna ley que nos impida ejercer el derecho a la huelga? ¿Pueden o está permitido por las leyes del Estado, detenciones como la antedicha? ¿Por qué razones? ¿Dónde están las causas? ¿Cual es su delito? No lo sabemos. Urge a quien corresponda, contestar a las antedichas preguntas.

Los trabajadores, no están dispuestos a sufrir más humillaciones. Con detenciones como la llevada a cabo con nuestro compañero Cañizares, no solamente denigran, sino, que imponen en los hogares humildes el terror, el odio, y el desorden, que a los gobernantes solo les cabe la responsabilidad.

No obstante, hoy podemos felicitarnos por tener ya libre a Cañizares, y en prevención a que pudieran repetirse los hechos, la comisión encargada de gestionar la libertad de nuestro compañero, ha tenido a bien mandar al Presidente del Consejo de Ministros el siguiente telegrama.

«En nombre sociedades obreras, con diez mil afiliados, protesto detención arbitraria ordenada por Gobernador contra honrado ciudadano Antonio Cañizares, sacado su domicilio dos madrugadas, siendo conducido Alicante, encerrado en un mundo calabozo. Gestiones comisiones

obreras, han conseguido libertad, pueblo indignadísimo incalificable atropello su plicamos garantía seguridad personal.

El Presidente Oficial Obrero, Ricardo Navarro».

J. DE SPOLETO

## CARTA ABIERTA

A Fermin Domenech

Compañero Fermin: Afirmas algo que puede o no ser cierto: si es cierto, pruebas que lo demuestren; si no es cierto, ¿por qué lo afirmas?

En el primer caso, puedes emplear todo tu repertorio selecto; pero en singular ¿eh? En el segundo, aplicate todos esos calificativos, a los que debes añadir el de calumniador y otros que no menciono por ser *ofensivos y malsonantes*.

Todo esto hablando en hipótesis. Tuyo y del Socialismo,

EL BACHILLER CARRASCO

## Jornada legal, 8 horas de trabajo

Cuando Roberto Owen alzó su voz protestando del trabajo de los menores, los acaudalados industriales le acusaron de ignorante que solo iba guiado por un sentimentalismo.

Lo propio ha ocurrido cuando los modernos sociólogos proclamaron como jornada legal, el trabajo de ocho horas.

Y de igual manera que al suprimir en Inglaterra el trabajo de los niños, su industria y comercio y demás fuentes de riqueza, progresaron, conquistando la incompetencia en los mercados, hoy, establecida la semana trabajadora de cuarenta y dos horas por siete días, han podido experimentar las incomparables ventajas de su producción, que con las producciones de las demás naciones democratizadas, invaden los mercados de todo el mundo, siendo superior en calidad e inferior en tarifa.

No son estas solamente las ventajas que se adquieren dejando al obrero dos tercios del día separados del taller o trabajo en general, sino que a la par, se le concede tiempo suficiente para el reposo, para dar solaz y esparcimiento al cuer-

po; y en lo intelectual de un probo Ayuntamiento, ca Bibliotecas Municipales, neos, etc., adquirir la cultura para su desarrollo en la vida de un pueblo civilizado.

Es triste pensar que más de 100 de nuestros conciudadanos no leen y que por tanto están privados un sinnúmero de conocimientos mentalísimos para poder ejercer sus derechos y cumplir sus deberes. Se al humilde de ineficace, gresos, to, y yo a quienes así hablan de los pregunta: ¿De quién es la culpa que el obrero sea así? ¿Qué han los opulentos para que el proletario tenga ilustración? Si el necesitado dispone de tiempo para ganar el sustento de él y de sus menores, ¿cómo que se dediquen a alimentar la inercia si el estómago lo tienen vacío?

Además, después de interminables ras de trabajo físico, ¿cómo quiere pueda ejercerse el intelectual?

La base sobre que descansan la vida de todo pueblo, no son sus posesiones coloniales, ni el tamaño de sus ranados, ni el número de sus ejércitos simplemente la conciencia escrupulosa de sus ciudadanos: véase la República helvética, Suiza. No olvidemos que es poder».

Las ventajas que ha reportado el mundo la disminución de horas de trabajo han sido elevadísimas; y en el partir del próximo mes empezará a tirse los injajos de beneficencia a jornada legal de ocho horas.

GINES GANCA

## Los salineros

Los obreros de las salinas del del Port, declarados en huelga el lunes pasado, se mantienen en actitud heroica; nosotros celebramos que los obreros campesinos pruebas inequívocas de solidaridad y progreso.

¡Compañeros, no desfallezcan!

¡Unión que es triunfo!

Las Pastillas Pectorales Balsámicas Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde sea. Veinte céntimos paquete en todas farmacias y droguerías.

# Contestando... ¿A quien?

## VIRUTAS

La Religión al alcance de todos por Ibarreta, es de suma utilidad para los no escritores y oradores perseguidores de la Iglesia.

Regamos a los escritores y oradores «intelectuales» que añaden sus flores, pues el papel de Ibarreta es fuerte.»  
(De «La Defensa»)

Ojeando la prensa local, he leído el precitado párrafo y de sentido cierta repugnancia por el sentido burlesco de las palabras, que al nombre de «Virutas», publica «La Defensa».

Como buenos cristianos o practicadores de doctrina cristiana (si lo son) no me doy de otros hombres que aunque no son de las mismas ideas (religiosamente hablando) se encarnados por una mujer y ser de la misma especie. (Los hermanos entre sí no se burlan; por estas mismas razones (ya que se refieren a la misma doctrina de Jesús, «de que los hombres somos hermanos»).

Por la buena educación, no creo que se den a mofar unos de otros por pertenecer a otro grupo, ya que todos podemos tener error al aceptar como nuestra una idea sin antes haberla conocido.

Dice Voltaire: «La Religión es como la moda: la toman los hombres sin conocerla.» Pues bien si todos estudiaran el principio de la Religión (como así también el principio de otras teorías, religiosas o sociales) y se adaptaran para sí, no podrían equivocarse, porque después de compararla entre ellas, aceptarían la más pura y la más verdaderamente verdad.

La Religión, seguramente no la aceptarían, por el nacimiento bastardo que tuvo (copia de otras religiones como la de Budha, la de Zoroastro y otras) por la multitud de sus aseveraciones y por la infinidad de contradicciones que contiene en sí, su base fundamental, que es la Santa Biblia.

Particularmente la primera piedra, el Génesis. El Génesis contiene tan grandes errores, que la inteligencia menos privilegiada, si examina su texto se da perfecta cuenta de la enorme falsedad de tan absurda idea como es el querer demostrar que el Universo, ese mundo todo, ante el cual no hay imaginación, por preciosa que sea y desarrollada que esté, se pudo imaginarse ni siquiera en infinidad de millones de años de trabajo continuo de átomos y células, para formar ese prodigio de vida, tan inmenso y tan insondable como es el Universo; es absurdo—repito—el querer demostrar que todo eso fue hecho en el trans-

curso de 6 días y por el desseo de un DIOS que ni era hombre, ni era espíritu, ni era materia, ni saben los mismos teólogos y filósofos, lo que fue, ni si existió.

La Religión ha sido, es y será un tema amplio para los hombres de Ciencia; hasta ahora ha tenido defensores ilustres, entre otros podemos citar a Renan, Strauss, San Agustín, y hasta cierto punto a Tolstoy, y muchos mas, pero también ha tenido sus detractores no menos ilustres, como han demostrado serlo, Darwin, Haeckel, Denby, Umbolt, Reclús, Bakounine, Inyesto, Laugel, Mantegazza, Merejkouski, Mirbeau, Spencer, Voltaire, Zola, Béraud, Jacolliot, Negri, Emilio Jaurián, Barón de Holbach, Ibarreta, Max Nordau, y muchos mas, los unos con su Filosofía, los otros con la Geología, y otros con el Naturalismo han desentrañado enigmas tan grandes, que han dejado a la Religión, rota, deshecha, descarnada, por decirlo así.

Para final daremos a conocer a los insertadores de «Virutas», una cita de un papa, quien conoció el gran error de la Religión.

«La fábula de Cristo—dice León X—produce tanto que sería necio advertir el engaño a los ignorantes». Este pensamiento, no necesita comentario, lo tiene por sí mismo.

Ruégole otra vez al redactor de la susodicha «Viruta», no se mofe de los hombres (que son sus hermanos) y se horrorará de que tomen su consejo leyendo las obras recomendadas por él en sentido de burla, ya que la lectura de algún artículo anticlerical escrito por quien le he hecho caso omiso de su recomendación, le podría violentar el ánimo.

FLAVIO RUGGERIO

—¿Que objeto os habéis propuesto?

—¡Eh! ¡Por Dios! el mismo que todos se proponen al escribir: encontrar la verdad.

E RENAN

## La huelga de Tejedores

Segue agravándose cada día más el conflicto, debido a la intransigencia patronal.

Seguramente los señores fabricantes cuentan con medios suficientes para vivir y no les importa un ápice que los trabajadores sucumban de hambre.

Así se comprende la medida adoptada por los patronos en negarse a tratar hasta primeros de Octubre.

Esto ha sido motivo para que la sociedad de Tejedores haya tomado la enérgica medida de imponerles una multa de 200 ptas. diarias hasta que el conflicto se solucionase.

El entusiasmo que reina entre los huelguistas no puede ser más satisfactorio; no dudamos que nuestros compañeros alcanzarán en breve uno de los triunfos más colosales de la organización de Elche.

La verdad es un bien común, el que la posee la debe a sus hermanos.

BOSSUET

## Teatro Llorente

El día 5 de Octubre y organizada por el Grupo Artístico de la Juventud Socialista, tendrá lugar una función teatral en este teatro, cuyo producto líquido, será destinado para la campaña de propaganda que esta entidad viene realizando.

«La Casa Misteriosa», «Hogar» y «El vil metal» son las obras que se pondrán en escena dicho día.

Aquellos que deseen localidades para esta función, se dirijan a la comisión, compuesta por Manuel Pastor, Santiago Rodríguez y Antonio Serrano.

Los precios son los siguientes:

- Butacas con entrada, 0,25 ptas.
- Platea sin ..... 4 00
- Palco ..... 2 00

Todo aquel que contribuya con su dinero al mayor éxito de este acto, habrá coadyuvado a la gran obra de transformación social, pues la propaganda incita al estudio, base de la reivindicación obrera.

¡¡Comprad localidades!!

## Círculo Obrero Illicitano

SERVICIO MÉDICO

Arrabal: D. Juan Micó Serrano.

Centro y Santamaría: D. José Martínez Pérez.

Llano: D. Manuel Martínez Magro.

LA JUNTA

# NOTICIAS

Por exceso de original nos hemos visto precisados a dejar para el próximo número un artículo titulado "Cuestiones sociales" de nuestro ilustrado correligionario Salvador Ramos, otro de nuestro querido amigo de Terrelodones Rafael Martínez titulado "Los modernos señales" y otro "Ornithología" de Ribetabil.

## Acto civil

Con el nombre de Edelmira, ha sido inscrita en el Registro Civil, una preciosa niña de nuestros compañeros Juan Pomares y Carmen Pérez.

Damos nuestra enhorabuena a tan venturosos padres.

Yalo sé, la verdad hace sufrir; ver, acaso sea morir. Pero no importa, ojo mio, mira.

## GUYAN

Grupo pro "El Socialista"

# RIFA

Se ha verificado el sorteo de la pistola automática marca «Marte», calibre 6'35, siendo premiado el número 57.

Caduca a los tres meses.

# ¡ATENCIÓN!

En la Plaza Ventura N.º 6 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, arnesones y bastones de toda clase.

Se garantizan las composturas para medio año.

Carlos Picó, El Draperito.

# Banco de Cartagena

Capital: 10.000.000  
Reserva: 1.600.000

CASA CENTRAL: MADRID

## SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Málaga, Lórcia, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Nellín, Elche, Yecla y Cotana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias

SUCURSAL DE ORIHUELA

Doras de Caja de 9 a 12

# La Catalana

Gran Tintorería quita-manchas y limpieza a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

## JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores. — Se tintan lutos en 24 horas, empujando el negro carbón. — Especialidad en limpieza a seco de toda clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

## ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores.

Despacho: Plaza Mayor, 16

Talleres: Plaza del Madero

## ELCHE (ALICANTE)

# ¡Guerra a la usura!

¿Quiere usted adquirir una casa en propiedad para vivir, y no pagar nunca más alquiler?

¿Tiene usted sus fincas hipotecadas pagando cargas onerosas?...

Suscríbese ahora mismo a «Los Amigos Previsores», éstos le anticiparán el capital que usted necesita para ello con un interés de 2 por 100 anual.

Informe y folletos gratis a quien los pida: dirigirse al Agente de

## Los Amigos Previsores

Carretera de Alicante N.º 2

Se han puesto a la venta los siguientes folletos: «Las acústicas de Saborit contra Dato y Guerra», «El yo acuso de Miró no Domingo» y «Los presupuestos del Estado», por Alvaro Galaz. Precio: 25 céntimos.

Representante en ELCHE Juan Barceló

## Francisco Quesada

PRACTICANTE

Calle Muerto de Gil

Horas de cura de 12 a 1

Tip. J. Agulló Sánchez. — ELCHE